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重点

之 代表声音

神舟十号拟明年6月发射
十八大代表、载人航天工程副总指挥牛红光：航天员仍安排两男一女

“改革”出现86次

“改革开放是坚持和发
展中国特色社会主义的必
由之路。”十八大报告鲜明
表达着全党的坚强信念。

“改革”是十八大报告
中最重要的关键词之一，全
文出现86次。

十八大代表在讨论报
告时认为，党的十八大为进
一步深化改革扩大开放吹
响了新号角。“中国号”巨轮
将在新的历史起点上，更加
坚定有力地推进改革开放
的伟大实践。 据新华社

“人民”出现145次

“报告中，‘人民’出现
了145次！”

十八大代表、湖南衡阳
市委书记童名谦十分认真，
一个个地数了十八大报告
中的“人民”两个字。

仔细翻阅这本厚达64
页、近3万字的报告，以人为
本的理念，执政为民的情
怀，犹如一条红线贯穿十八
大报告始终。 据新华社

据新华社北京11月10

日电 党的十八大报告提
出，提高海洋资源开发能
力，发展海洋经济，保护海
洋生态环境，坚决维护国家
海洋权益，建设海洋强国。
十八大代表、国家海洋局局
长刘赐贵就此接受记者专
访，解读报告首提“海洋强
国”的意义。

刘赐贵指出，“建设海洋
强国”概念进入十八大报告，
在国内外形势复杂的当前具
有重要现实意义、战略意义，
是中华民族永续发展、走向
世界强国的必由之路。

海洋强国是指在开发
海洋、利用海洋、保护海洋、
管控海洋方面拥有强大综
合实力的国家。刘赐贵指出，
未来国家海洋局将从海洋资
源开发、海洋经济发展、海洋
科技创新、海洋生态文明建
设、海洋权益维护等方面推
动海洋强国的建成。

据新华社北京11月10日电
正在北京出席党的十八大的

解放军代表、载人航天工程副总
指挥牛红光10日说，神舟十号飞
船计划于2013年6月上旬发射，
三名航天员将再次访问天宫一
号。

牛红光说，神舟十号将是
一次旨在为天宫一号提供载人
天地往返运输服务的应用性飞
行，乘组很可能仍然由两名男
航天员和一名女航天员组成。
根据初步计划，他们将在太空
飞行15天，与天宫一号目标飞
行器进行无人和载人交会对
接，进入天宫实验舱进行科学
实验，并开展科普讲课等天地
互动项目。

作为我国载人航天工程第
二步第一阶段的“收官之作”，神
舟十号肩负四大任务：为天宫一
号在轨运行提供人员、物资天地
往返运输服务；进一步考核组合
体保障航天员工作生活的能力；
进一步考核航天员对空间环境
的适应能力并在空间进行科学
实验；进一步考核工程各系统的
适应性功能。这次飞行的完成，
将意味着按照“三步走”战略推
进的中国载人航天工程顺利转
入空间实验室和空间站建设阶
段。

我国已掌握空间交会对接
技术，神舟十号飞船为什么还将
再次与目标飞行器进行交会对
接？“一次成功不等于成熟，神舟
十号绝不是神舟九号的重复。”
牛红光表示，与美国、俄罗斯等
实施过上百次空间交会对接的
国家相比，我国仅仅进行了4次
交会对接，对技术突破的考核还
有不全面的地方，需要进一步验
证。同时，神舟十号还将对空间
实验室和空间站的其他关键技
术进行试验验证，从而为后续任
务创造条件。

自2011年9月发射升空以
来，我国首个目标飞行器天宫一
号已在太空运行了一年多。牛红
光介绍说，目前天宫技术指标正
常，运行状态非常好，在完成与
神舟十号的交会对接之后，设计
寿命为两年的天宫一号很可能
继续留轨工作，从而实现飞行任
务的效益最大化。

据悉，目前，火箭、飞船已进
入总装后的测试阶段，航天员正
在进行训练，乘组选拔计划于
2013年1月开始。关于与神舟十
号任务准备同时进行的空间站
研制，牛红光透露说，各系统正
在全力以赴组织关键技术攻关，
2012年底将逐步转入产品初样
研制阶段。

国家海洋局局长：

首提“海洋强国”

战略意义重大

修鞋匠代表

老孟的“午休”

清华教授领着代表“画重点”

11月10日，农民工代表孟广彬利用午休时间在房间内写阅读大会报告的感受。
出席十八大的农民工代表孟广彬今年48岁，是黑龙江省哈尔滨市和兴路街道的一名修鞋匠。1988年，从山东

只身来到哈尔滨的老孟学会了修鞋的手艺，从此在哈尔滨师范大学的校园内摆摊修鞋谋生。正是这个再普通不
过的修鞋匠，第一个注册“雷锋号”修鞋摊商标，遇到贫困大学生、老人和残疾人修鞋，分文不取。20多年来，孟广
彬义务修鞋12万余双，累计捐款5万余元，接受他帮助的人难以计数。

在北京参加十八大的几天里，老孟过得充实而紧张，他的一些建议和感受都是利用午休时间写下的。老孟
说，自己很多的灵感都来自这段时间，午休可以让自己好好回过头来想一想、沉一沉。 新华社发

“报告上有很多新增内容，我们
先来对照一下报告，在我念到的地方
画一道杠。”十八大代表、清华大学公
共管理学院教授、国情研究院院长胡
鞍钢一开口，会议现场立刻变身大课
堂。代表们纷纷翻开手中的十八大报
告，拿起红铅笔，像学生一样跟着胡
鞍钢教授一起“画重点”。

“第一页第三段第二行，‘科学
发展观作为自己的行动指南’，这
是新加的，从这里开始画起……”
从第一页到最后一页，胡鞍钢教授
用了十几分钟，领着代表们把十八
大报告中新增加的内容重新整理
了一遍，并表达了自己对十八大报
告的理解。

胡鞍钢说，十八大报告中有几
个关键词：写入、充实、增写和完
善。首先，科学发展观写入了党的
指导思想；其次，十八大报告一共
涉及八大方面，即发展社会主义市
场经济的内容，社会主义民主政治
的内容，社会主义先进文化的内
容，构建社会主义和谐社会的内容

和加强党的建设总体要求的内容；
第三，十八大报告中关于确立中国
特色社会主义制度的内容等，以及
建设社会主义生态文明的内容，都
是整段增写的；第四，十八大报告
完善了中国特色社会主义事业总
体布局的内容。

据《北京晚报》

“嫦娥三号”拟明年下半年落月
将成我国首个能软着陆在地外天体上的飞行器

据人民网北京11月10日电 10日
20时，十八大新闻中心举办第二场集
体采访活动。十八大代表、中国航天
科技集团公司总经理、党组书记马兴
瑞在回答记者提问时介绍，按计划，

“嫦娥三号”将于明年下半年发射落
月。

马兴瑞说，中国的探月工程目
前分为“绕、落、回”。“嫦娥三号”执
行的是落月的任务。目前按照计划

来看，在明年的下半年，我们要实施
“嫦娥三号”的发射和落月的巡视勘
测任务。这也是中国第一个飞行器
能够软着陆在地外天体上。它主要
的任务是实施落月巡视勘查勘测，
包括对月球土壤的一种勘查、勘测，
还有包括月球环境的勘查、勘测，也
包括要突破一些新的航天技术。在
月球上，它一个昼夜要15天左右，将
为中国的深空探测奠定好基础。

“长征五号”拟后年底首飞
低轨道运载能力达25吨

据人民网北京11月10日电 记
者向中国航天科技集团公司总经
理、党组书记马兴瑞提问，目前“嫦
娥三号”和“长征五号”的进展情况
怎么样，未来中国还有什么重大的
航天工程、航天任务？

马兴瑞回答，预计在2014年年底
左右，能够实现“长征五号”的首飞，

“长征五号”运载火箭正在处于工程的
研制阶段。这个运载火箭的低轨道运

载能力是25吨，也是目前世界上运载
能力最好的运载火箭之一。

马兴瑞在回答记者提问时介绍了
中国航天的几个重大任务。他说，我们
要在2020年前后，建立中国自己独立
自主的空间站。第二，要建设全球北斗
导航卫星系统。今年已经完成16颗卫
星的组网，建成了北斗卫星导航区域
系统。第三，我们还要建立一个全球的
对地观测系统。
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据新华社北京11月10

日电 “我国有1 . 8万公里
海岸线，300万平方公里的
管辖海域，蕴藏丰富的生物、
油气等资源，十八大报告提
出建设海洋强国，我们必须
抓住机遇。”十八大代表、社
科院世界经济与政治研究所
所长张宇燕对记者说。

纵观世界许多发达国
家和地区的发展，都是因海
而兴、因海而强、因海而昌
盛。“世界上10个最发达国
家中有8个在沿海，世界五
大产业带全都濒海而建。特
别是随着科技进步和经济社
会发展，人类越来越认识到
海洋拥有无法估量的通道价
值和战略价值。”张宇燕说。

社科院专家：

勿忘300万平方公里

蓝色国土
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